

J. N. 193. 241

to. 1872.

Reg. Abt.
Würzburg, Donnerstag Abend.

Ludwigstraße 14/III.

Lieber Jodl!

Der heutige Polluxabend ist so recht geeignet zu einer Epistel an Dich, in der ich will füher, um falschen Vorstellungen vorzuhauen, sagen müssen. Brief; den sie gestern Empfangen, stile einigen früheren, hast Du heute nicht geöffnet, thils weil der Stoff davon fehlt, thils weil die Stunde schon bis zu jener Stellung des Zeugnissvorgängen ist, welche im Pollux auf dem melodischen Ruf "Fächer" den zu antworten pflegt, wenn dieses halbe Wesen die dritte Hölle verbrengt.

Doch zur Sache und gleich zum Hauptgegenstand, der, wie Du erwarten wirst, Deine Habilitationsangelegenheit betrifft. Gestern in der berühmten Kettwigsgeellschaft, in die ich durch Arnold eingeführt wurde, bot sich mir die erste Gelegenheit, einer der eingeschickten Professoren über die Würzburger philosophische Frage zu consultieren, und die Ankunft, welche wir von dem, als Senator geran über die Sitzung informirten Prof. Grasberger

erhalten wurde, lautet folgendermaßen: Die Abrechnung der Regierung sowohl als
der krisigen Facultät einen Philosophen der liberalen Richtung als Ordinarius
zu berufen besteht schon lange und besteht jetzt entschiedener fort als je, seitdem
Brentano in Folge des bekannten, zum öffentlichen Leitungsincident
gewordenen Compromisses als Professor des Kathol. Philos. angestellt worden ist.
Die Regierung und die Facultät sind darüber einig, daß ein zweiter, tüchtiger
Philosoph gewonnen werden mußte, der im Stande ist, dem als Dozenten sehr
berühmten Brentano wenigstens seine nichttheologischen Zuhörer abzuziehen.
Vorüber die Würzburger Universität und das Cultusministerium erhofft nicht
zuviel haben, das ist die Personalfrage, deren Lösung durch mehrere
Zufälle verzögert ist. Erstens starb Lührweg, der in erster Stelle von
den Facultät vorgeschlagen, vorhinken aus gewünscht war und bereits angenommen
hatte, darüber weg. Zweitens sind derselben Vorschläge, welche die Würzburger
an zweiter Stelle gemacht hatten, vom Ministerium abgeworfen worden. Auf diesen

Punkte steht die Tagelägenheit jetzt, oder vielmehr nah in einem etwas weiteren, Stadium, indem das Ministerium sie gewöhnlich die Überwirkung der Vitzbürger Worschläge mit der Aufforderung zu neuen begleitet hat. Diese werden den auch, nachdem manche Fersen über Bedenkzeit gehabt hat, aller Voraussicht nach in einer der ersten Sitzungen des Wintersemesters gemacht worden?

Ich warf Grosbiger, dem ich diese Auseinandersetzung ordnete, da sehr, ja die Sachlage nun mehr geändert habe, nachdem Brentano auf die Seite der Altkatholiken getreten sei. Nunß jedoch dieser sehr verzögerten Erklärung wenig Bedeutung bei; auch sind die Collegien, welche B. für den Winter angekündigt hat, verschieden in den alten Couleur zugrunde liegenden Dasein Gottes I. u. dgl. Er ist nun einmal ein Vertreter des scholastischen Philosophie und wird also vorlich davon ganz loskommen; eben dagegen aber würde man hier natürlich ein Gegenrecht zu haben!

Ich erzählte von Grasburgers ausführlich diesen Fall und fragte ihn,
was seine Meinung darüber sei. Er stellte zunächst als möglich hin, daß
die Fakultät einen tüchtigen jungen Dozenten, dem es rasch gelänge durchzugehen,
ihm die Heire begünstigen würde, daß sie ihn lehranstelle, also einen Ordinarius
worauf zu berufen wäre. Allein bei genauerer Diskussion der Sache stellte
sich doch die Unausführbarkeit dieses Plans heraus. Zunächst kann von einem Lehrerfolg
erst die Rede sein, wenn der Dozent ein paar Semester gelehr hat. Du hättest also auch
kann dann, wenn Du wie ich im vorigen Semester, sondern nur zwei Du schon länger habilitiert
würdest, einen legitimen Anspruch auf Beachtung Seiten der Universität. Aber selbst
von diesem zeitlichen Moment abgesehen und den Fall gesetzt, daß
Du hier schon ein oder zwei Semester da bist hättest, ist es doch sehr
unwahrscheinlich, daß Dir gelingen wäre, was höchst unwahrscheinlich
auch überweg nicht zu Tage gebracht hätte: nemlich ein Auditorium
zu erwirken. Dazu ist das Interesse der heutigen Studenten für alle

Der 9. N. 193. 241

Fischer, die nicht zum Bradstadium gehören, obligat sind (das ist die Kathol. Philosophie für die Theologen) zu gering. Vorauß beweist das Würzburg überzeugt und auch wenn man von den jetzigen Unholzsäften ganz absieht, ein sehr angenehmer Baden, fügt er einen Doceatus & Philosophie ist.

Was alledem entspringt für Ort die Frage, ob Du, von Deine Wahl auf eine katholische Universität bedrängt wilst, statt in Würzburg in Tübingen oder in München oder an einer österreichischen Universität anfangen, oder aber willst dieses, wen "fallen läuft" erst - für mich aber die schmerzhliche Reflexion, dass die Aussichten auf das Compagniegeschäft Jodl und Jolly unter den Nullpunkt herabgesunken sind.

Was ich von mir selbst in geselliger Begehrung zu melden habe, Landerkett erhält den in der Mittwoch gesellshaft zugebrachten Abend. Ich traf dort ein ganz annehmliches Stück Gelehrtenthum, Besinnung, wobei doch die vier zweitversenkten

stark überwog; doch waren auch ~~alle~~^{gerne} die jungen Leute, auf deren Umgang ich vor
Reisung angespielt hatte, also Knoblauch, Gareis, Kreth, Schäffler, anwesend
und ich erlebte einen ganz befriedigten Abend. Sonst habe ich in den $3\frac{1}{2}$ Tagen meines
Aufenthalts mehr den Arbeits- als den geselligen Menschen angezogen, und neben
einigen Repetitionen für mein Hauptrolle eine Anzahl von einem sprachlichen Werke
über Sprachwissenschaft. Philologie ~~gelernt~~^{gebrüderlich}, deswegen gerade am Tag vor meine
Abreise aus Nürnberg der mir von seiner Studienzeit her bekannte Verfasser
eingeschickt hat. Ich leichte es mir, ein Buch zu reccenieren, das man vor nicht
gering geben hat, nicht wahr? Doch habe ich mich weniger von dem Werke
dieses Mannes überzeugt, auch ist es aus dem Centralblatt, welches
ich mit einer kurzen Besprechung weiter machen will.

Das Arbeiten ist übrigens das beste Mittel zum Erholen, das man aufzufinden
durch das atome Wetter und durch eine sehr gefällige Wohnung abrichtet wird.

Viele Grüße an die anwesenden, und den nächst eintreffenden, Mitglieder
des Pollux. Von den letzteren wird Dir Bequeld von unseren lustigen Zusammenkünften
in Nürnberg erzählen. Lebe wohl und schreibe bald ein paar Zeilen,
sonders über Deine weiteren Entwicklungen. Deinem treuen S. J.
Mein Koffer thiebt da doch im heutigen Polluxwochenende?

Es ist zwar schon die Mittwochsstunde herangekommen, welche die soliden Sessioen
des Collae zu schließen pflegt; ich will aber doch noch hinzufügen, daß sich Dir über
den weiteren Fortgang der philosoph. Berufungsschulehreit einer Zeit Mithilfe
machen werde; bis jetzt habe ich über den Namen des zu Berufenden noch nichts erfahren
Können, auch das Mitgliedtheit unter dem Siegel der Verschwiegenheit (!) erraumen.



